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■本报通讯员 王碧辉

在中国中医科学院西苑医院济宁医院康
复科，以功能康复为导向，最大限度改善人体
功能，给予患者有尊严和品质的人生，是全体
医护人员不懈努力的方向。多年来，科室始终
坚持突出中医药特色，将中医与现代康复相结
合，成为集医疗、康复、预防、保健为一体的综
合性诊疗科室，谱写了传承瑰宝、创新发展、造
福百姓的崭新篇章。

“用力向下踩，让屏幕里的小鸟飞起来。”
“加油，再走几步，坚持就是胜利！”走进西苑
医院济宁医院康复科治疗大厅，好像进入一
个充满活力与动感的健身房。但在这里进行
康复训练的患者不像在健身房的人们一样拥
有健康的身体，他们在医生们的专业指导下，
每天认真进行康复训练，全力以赴修复受损
功能。

92岁的刘奶奶是大厅内年龄最大的康复
患者，4月初，她因脑梗死、右尺桡骨骨折住院
治疗，经过十余天的抢救才保住了性命。“出院

后，老人只能在床上静养，全靠着鼻饲管进食，
大小便经常失禁，情绪很消沉。每天我们家都
得有两三个人24小时陪护，老人和家人精神
负担都特别重。”刘奶奶的女儿说。

为了老人的健康，家属们鼓起勇气决定带
她进行康复治疗，然而，为一名92岁卧床老人
开展康复治疗，需要的不仅是患者及家属的全
力配合，更是对康复医疗机构综合实力的巨大
考验。

该院康复科治疗团队在了解了刘奶奶及
其家人需求后，为其制定了个性化的康复治疗
方案。通过中医辨证，运用内服中药及针刺、
艾灸等中医适宜技术为其化痰通络、醒脑开
窍、调和脏腑，利用床旁智能上下肢、偏瘫肢体
综合训练改善运动功能，配合吞咽康复。治疗
20天后，刘奶奶成功拔除胃管，由卧位逐渐到
坐位、站立位。现在刘奶奶已经可以在扶持下
站立，正常经口进食，大小便正常，康复效果让
其家人非常满意。

患者李某某，因“左侧肢体活动不利1月
余，突发意识不清”在家附近大医院治疗，诊

断为“大面积脑梗死”，在监护室治疗20余
天，医生预测病人成植物人的可能性大。家
属坚持治疗，辗转到西苑医院济宁医院康复
科。针对患者严重认知障碍、言语不清，留置
鼻空肠管、胃管、尿管等情况，康复科运用中
药益气清痰方加减清肺益气化痰，采用醒脑
开窍针刺法配合“老十针”、吞咽康复、呼吸康
复等，联合经颅磁刺激、智能OT等改善肢体
功能、认知功能。10天后拔除所有管道，可自
主进食。同时进行体位训练、肢体功能训练，
22天后可以室内步行10米左右，患者及家属
感激不已。

“临床赋生命以岁月，康复赋岁月以生
命。我们康复工作以改善患者功能为导向，
让患者减轻对他人的依赖，改善日常生活活
动能力，从而提高自信！”西苑医院济宁医院
康复科主任程爱军表示。作为山东省中医
药重点专科、山东省儿童青少年脊柱侧弯中
医药干预基地、齐鲁中医药优势专科建设单
位、齐鲁医派通和调神工作站，医院康复科
凭借着精湛的专业技术、经验丰富的团队、

高端的医疗设备受到了家属和患者的一致
好评，先后加入了山东省中西医结合康复专
科联盟、山东省中医药中医康复专科联盟
等，中西医结合治疗实力始终处于区域先进
地位。

“新院区启用后，康复科作为医院重点发
展科室，引进了STORZ放射式冲击波、下肢
外骨骼、言语吞咽治疗仪、减重步态训练系统
等一批先进的诊疗设备。”程爱军介绍，康复科
不断探索中西医紧密协作的康复服务模式，将
中医康复纳入院内会诊、多学科诊疗等管理制
度，为脑血管疾病、外伤等造成的神经系统障
碍及骨折、关节置换术等造成的骨关节功能的
障碍患者提供更加科学、有效的康复治疗方
案，造福更多患者。

“目前，康复科发展为康复一科、康复二科
两个病区。下一步，我们还会在盆底肌康复、
儿童青少年特发性脊柱侧弯筛查治疗等方面
不断探索，大力提高服务质量和技术水平，秉
持医者仁心的精神内涵，为更多患者带来康复
的希望。”程爱军表示。

中国中医科学院西苑医院济宁医院康复科

立足中医特色 彰显医者大爱

■济宁医学院附属医院 李秀环

脑卒中又称脑中风、脑血管病，是由于脑
血管突然破裂或血管阻塞，导致的血液不能
流入大脑，而引起的脑组织损伤的疾病。

脑卒中是我国人民群众生命健康的“头
号杀手”，可导致肢体运动障碍、言语障碍、吞
咽障碍、认知障碍等，具有高发病率、高复发率、
高致残率和高死亡率等特点。如果夏季突发
头晕、头痛、眼花、烦躁不安，以及半身麻木、
一侧肢体无力，不要想当然认为是天热中暑
了，应提高警惕，避免延误了最佳治疗时机。

脑卒中的夏季高发因素
1.气温升高，补充水分不及时。夏天气

温高，人体出汗多，饮水量不足，导致全身血
容量减少，特别是脑血管狭窄的患者，容易因
低灌注而诱发脑梗死。大量出汗后，血液浓
缩，黏滞度增高，易形成血栓并诱发脑卒中。

2.使用空调不当。夏季气温高，很多人
喜欢把空调温度调得很低，导致室内外温差
很大，冷热交替容易导致脑血管痉挛，脑部血
液循环不畅，特别容易诱发脑卒中。

3.情绪激动。夏季天气炎热，人的心理
也会出现“中暑”，表现为易怒、暴躁、心烦意
乱，这些情绪的波动会影响人体血压水平，导
致血压骤升，血管破裂，诱发脑卒中。

如何预防脑卒中
1.适量补水。夏天容易出汗，千万别等

到口渴才喝水，注意饮用温的白开水或者淡
盐 水 ，并 慢 速 少 量 多 次 饮 用 ，每 日 饮 水
1000ml-2000ml（心脏病患者除外），不饮冰
水，避免脑血管突然收缩痉挛，也禁止饮水过
量引起水中毒。

2.空调温度适宜。从高温环境进入空调
房时，应先擦干汗再吹空调，避免空调温度太
低，避免直接对着空调吹。室内外温差控制
在5℃左右。

3.合理饮食，保证充足的睡眠，保持适度
的体育锻炼。夏季饮食宜清淡，多以新鲜蔬
菜、水果、豆制品等为主，保证瘦肉、鱼虾、蛋
类等蛋白质的摄入。注意饮食卫生，少吃大
排档、冷饮，以免诱发腹泻，导致电解质紊

乱。保证充足的睡眠，适量运动，避免熬夜。
运动时避开高温时段，夏季运动不宜过早，运
动量不宜过大，时间不宜过长，半小时至一小
时即可，建议随身携带水及时补充，做好防暑
降温，避免中暑。

快速识别脑卒中
我们应该怎样快速识别脑卒中呢？有一

个中风“120”识别口诀。
“1”：看1张脸——不对称，口角歪斜。
“2”：查2只胳膊——平行举起，单侧无力。
“0”：（聆）听语言——言语不清，表达困

难。
有以上任何突发症状，快速拨打120，早

发现，早治疗。

夏季如何预防脑卒中

本报济宁讯（通讯员 刘峰 文旭）近日，济宁市公
共卫生医疗中心组织了一支由呼吸、消化、心内科等
资深医疗专家和医护人员组成的专业团队，走进任城
区安居街道宫王庄村开展健康帮扶活动，为居民提供
免费体检、疾病诊断和治疗建议。

义诊现场，前来咨询和就诊的村民络绎不绝。医
疗团队认真地为每一位村民进行身体检查，耐心解答
他们的健康问题，并针对常见疾病的预防和治疗进行
了科普宣传。对于需要进一步治疗的患者，医疗团队
还为他们制定了个性化治疗方案，并提供了联系电
话，方便患者后续咨询和治疗。

此外，该中心还与市派任城区第一书记工作队建
立了长期健康帮扶合作机制，通过定期派遣医疗专家
到帮扶村进行坐诊、健康宣讲，让村民在家门口就能
享受到优质医疗服务。

济宁市公共卫生医疗中心

健康帮扶暖民心

为进一步规范临床护理操作流程，提升护理水平和护理质量，近
日，济宁市市直机关医院护理部组织全院护士开展护理操作技能考核。

本次技能操作考核覆盖全院护理人员，参考率达100%。由护理部
主任及各院区护士长担任考官，对吸痰、皮试两项操作，以现场抽签二选
一的方式进行考核。考核现场，护士们秩序井然，仪表端庄，态度认真。
考核老师从操作完成熟练度与规范性、无菌意识、操作中沟通交流等方面进
行全方位的综合考评，对考核中存在的不足给予指导。

通过此次培训和考核，进一步规范了护理人员的技术操作，提升了护理服
务水平，达到以考促学、以学促用的目的，为给患者提供更加安全、高效、优质的护
理服务提供了有力保障。 ■通讯员 李亭 杜晓鹤 摄

本报济宁讯（通讯员 胡安国 徐廷蕊）近日，从国
家中医药管理局传来好消息，根据发布的关于中西医
协同“旗舰”科室建设项目及培育项目建议名单，济宁
市第一人民医院儿科成功入选为国家级中西医协同

“旗舰”科室建设项目。
据悉，根据国家中医药管理局综合司与国家卫生

健康委员会办公厅联合下发的《关于申报中西医协同
“旗舰”科室建设项目的通知》，经过严格评审和层层
筛选，济宁市第一人民医院儿科凭借其独特的诊疗优
势、深厚的学术底蕴以及在中西医结合领域的积极探
索与实践，从众多申报单位中脱颖而出，成为全国中
西医协同发展的典范之一。

济宁市第一人民医院儿科自1951年建科以来，
始终致力于将传统中医理论与现代医疗技术相结
合，中医氛围浓厚，人才结构合理，科室坚持“中西医
并重、优势互补”，建立中医儿科与西医儿科的协作
机制，以多学科会诊、联合查房、联合病例讨论、科研
合作等多种形式建立紧密协作模式，为患儿提供高
效、连贯式中西医综合诊疗服务，有效提升了儿科疾
病的诊疗效果。目前科室开展了中药口服、中药灌
肠、中药穴位贴敷、中药洗浴、中药足浴、耳穴压豆、
中医针灸、揿针、穴位埋线、中医推拿等中医医疗技
术。

在医疗服务体系方面，全面优化医院儿科病区设
置，目前开设了13个亚专科病区，包括儿童抢救室、新
生儿病房、儿科呼吸重症病区、儿科神经病区、儿科内
分泌病区、儿科肾脏免疫病区、儿科消化病区、儿童康
复病区、儿科中西医结合病区、儿科血液肿瘤病区
等。专业的细化不仅彰显了儿科医疗技术水平的持
续提升，更为患儿提供了更加精准、高效、人性化的治
疗体验。

在医疗技术创新方面，儿科不断突破，引领前
沿。目前已成熟开展心血管介入、呼吸介入、消化介
入三大介入技术，为患儿提供了更加安全、精准、高效
的治疗手段。在心血管介入领域，开展了先天性心脏
病介入治疗，心律失常射频消融治疗，技术水平国内
领先，取得了显著疗效，也极大减轻了患儿的痛苦，提
高了患儿的生活质量；在呼吸介入领域，支气管镜检
查、肺泡灌洗等技术的应用，提高了呼吸系统疾病的
诊断与治疗水平；在消化介入领域，利用先进的消化
内镜技术，成功解决了多名患儿的消化道溃疡、息肉、
炎症等问题。

该院儿科主任张海防表示，将继续秉承“大医精
诚”“以人为本”理念，不忘初心、牢记使命，不断传承
总结科室中西医结合经验，进一步发挥中医特色优
势，强化中西医人才培养，深化与国内外知名医疗机
构的合作与交流，发挥中西医结合在疾病预防、治疗、
康复中的作用，满足群众的健康需求。同时，将发挥
中西医协同“旗舰”科室的示范引领作用，带动周边地
区儿科领域的中西医协同发展，为推动中医药事业的
传承创新和发展贡献力量。

济宁市第一人民医院儿科

入选国家级中西医协同
“旗舰”科室建设项目

本报微山讯（通讯员 焦裕如 刘振华）近
日，微山县人民医院收到患者家属朱先生送来
的两块精心制作的牌匾，一块赞扬了医生的医
德医术，另一块则对护理人员的关心和照顾表
达诚挚的谢意。此外，还有一面写着“医德优
良服务周到，救死扶伤人道主义”的锦旗，深深
表达了对全体医护人员的敬意和感谢。

据了解，今年4月，一场突如其来的车祸
让71岁的陈女士身体多处受伤，被紧急送至
该院急诊科。经初步诊疗后，陈女士转入心
胸外科烧伤科。当时她伤势严重，多处外伤
让她痛苦万分。面对这一紧急状况，心胸外
科烧伤科主任王德忠迅速带领全科医务人员
投入治疗，通过认真研究病情，制定了精准的
治疗方案。

在治疗过程中，医护团队不仅展现出一
流的技术水平，更是给予患者细致入微的关
怀。面对患者家属的多次询问，医生们耐心解
答，利用屏幕进行讲解，将深奥的医学知识转
化为通俗易懂的语言，让患者家属对病情有了
清晰的认知。护理团队团结一心，共同应对各
种护理难题，为患者营造出温馨舒适的治疗环
境。在医护人员的齐心协力下，陈女士的病情
逐渐好转，并于5月份顺利出院。

此次患者家属送来的牌匾、锦旗，充分展
现了该科医护团队的精湛医术、高尚医德。医
护团队将继续秉承这份初心，为更多患者带来
健康和希望。

微山县人民医院

医德优良 服务周到

本报济宁讯（通讯员 何双胜）近日，一场聚焦全
省残疾儿童定点康复机构规范建设的现场观摩活动
在任城区妇幼保健院运河园区举行。全省16市残联
康复部负责人，以及枣庄、临沂、菏泽、济宁4市残疾儿
童康复机构的业务骨干，共计160余人参与观摩。

观摩团一行在任城区妇幼保健院听取了残疾儿
童定点康复机构关于康复服务、管理运营等方面的
详细介绍，并对该院推行的康复、养育、教育融合理
念给予高度认可。他们认为，以融合理念为残疾儿
童提供更加全面、系统的康复服务，有助于残疾儿童
更好地融入社会。特别是该院全国首创的“医、教、
康”一体化、一条龙托育综合服务新模式，将医疗、教
育、康复三者紧密结合，打破了传统康复机构的单一
服务模式，为残疾儿童提供了更加个性化、全方位的
康复方案。

观摩过程中，观摩团还详细了解了任城区妇幼
保健院儿童康复中心目前开展的康教融合一体化、
学龄教育、中医康复、户外拓展场景训练等新型康复
服务。

全省残疾儿童定点康复机构
规范建设现场观摩会

在任城区妇幼保健院召开

温暖一线

■济宁医学院附属医院 王芬 赵文文

冠状动脉造影是诊断冠心病的一种常用
而且有效的方法，是一种较为安全可靠的有
创诊断技术，现已广泛应用于临床，被认为是
诊断冠心病的“金标准”。但仍有很多人对冠
脉造影不了解，下面做个介绍。

什么是冠脉造影
冠脉造影是在局麻下将造影导管经皮穿刺

进入患者的上肢桡动脉，顺着动脉血管的方向
送入升主动脉根部，注入造影剂，使心脏冠状动
脉显影，从而判断冠状动脉阻塞性病变的位
置、程度与范围等，为冠心病的诊治提供依据。

哪些人需要做冠脉造影

怀疑有冠心病，无创检查不能确诊；心肌
梗死后再发心绞痛者；药物治疗效果不佳，准
备做支架治疗或者搭桥手术的冠心病患者；
急性冠脉综合征患者行急诊支架治疗；既往
接受过冠脉支架植入、外科搭桥、药物溶栓
者，随访为明确血管是否再通；部分高龄患者
做心脏外科手术前，或者是特殊职业（如飞行
员、高空作业者）需要评估冠状动脉情况者。

冠脉造影会痛吗
冠状动脉造影是采用局部麻醉的方法，

除局部麻醉穿刺时稍有疼痛，其余操作没有
疼痛感觉。因为血管腔内没有痛觉神经，而
且导管也很光滑，患者感觉不到导管在血管
中通过，顺利的话半小时之内就能完成。

冠脉造影辐射大吗
心脏造影需要在一定的辐射条件下进

行，是有辐射的，但相对疾病而言，此时的辐
射已经是次要的了。况且造影时的辐射剂量
较低，医院还有必要的防护措施，不会对患者
本人造成人身伤害。

做了冠脉造影就一定要放支架吗
不一定。冠状动脉造影只是一个诊断冠

心病的检查，而放心脏支架则是治疗措施。
医生会根据造影结果和临床情况决定是否植
入支架。因血管狭窄就需要放支架不能一概
而论，要具体问题具体分析。

为什么做冠脉造影前，医生会找患者谈
放支架的风险

冠脉造影术和冠脉支架术都是有创操
作，如果需要放支架，医生会希望在造影后直
接进行，尽可能避免再一次手术带来的风
险。这是手术前的预案，并不代表一定需要
放支架。当然，即使需要放支架，医生也会在
造影后告知患者家属结果，并再一次确定是
否同意放支架及支架类型等。

冠脉造影术后可以正常生活吗
可以。但要注意术后适当增加饮水量促

进排尿，利于造影剂排出体外。冠脉造影术
后常见穿刺部位为右手桡动脉，术后如无不
适则不影响行动及饮食。单纯冠脉造影术后
一周后可以正常活动及体力劳动，尽量避免
术肢剧烈活动，如拎重物、拧毛巾等。

冠状动脉造影知多少

济宁市市直机关医院

护理技能大比武


